
Один из лучших в стране
депутаты посетили единый центр поддержки участников спецоперации
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таКЖе в нОМере:
итоги года с президентом россии. Мнения
депутатов южноуральского парламента...    с. 3

Главным политическим событием минувшей недели в россии стала традиционная прямая 
линия президента владимира Путина, которая в этом году была объединена с итоговой 
пресс-конференцией. Большой блок вопросов касался темы свО. Примечательно, что в тот 
же день в рамках выездного заседания комитета законодательного собрания по социаль-
ной политике южноуральские депутаты посетили единый центр поддержки и реабилитации 
участников специальной военной операции. Открывшийся 2 октября в челябинске по по-
ручению губернатора алексея текслера, региональный центр призван объединить в себе 
алгоритмы комплексной поддержки участников спецоперации и членов их семей.

алеКсандр Патритеев. ФОтО ОлеГа татарКина, дМитрия КутКина

Неслучайно основным вопросом 
повестки заседания комитета стала 
реализация областного закона о до-

полнительных мерах социальной под-
держки отдельных категорий граждан 
в связи с проведением специальной 

военной операции. Это один из на-
иболее «живых» законодательных 
актов, в который в течение года вно-
сились изменения, и каждое касалось 
либо новой категории граждан, либо 
размера единовременных выплат (их 
обеспечение запланировано в област-
ном бюджете и на 2024 год). 

В регионе также действует единов-
ременная выплата (до 200 000 рублей) 
на установку и приобретение внутри-
домового газового оборудования для 
участников спецоперации и членов 
их семей. А законом о социальном 
обслуживании предусмотрено, что все 
участники СВО имеют право на бес-
платное об-
служивание в 
стационарном 
и надомном 
форматах. 

Если говорить о комплексном со-
провождении, то в Челябинской об-
ласти разработан соответствующий 
алгоритм, включающий в себя состав-
ление для каждой семьи социальной 
карты, где фиксируются потребности, 
имеющиеся у семьи как вернувшегося 
бойца, так и того, кто еще проходит 
службу. Закрепленный куратор от-
слеживает выполнение мероприятий. 
Единый центр поддержки и реабилита-
ции участников СВО объединяет рабо-
ту с региональным филиалом госфонда 
«Защитники Отечества», который ба-
зируется на той же площадке.

(Окончание на 5-й стр.)

О работе центра депутатам рассказала 
министр социальных отношений Ирина Буторина.

В центре можно получить помощь по различным вопросам в режиме одного окна.
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На финансирование АПК 
дополнительно направят еще 
560 млн рублей, таким образом 
общий объем средств составит 
порядка 3,5 млрд рублей. В 
проект бюджета также вклю-
чены федеральные субсидии 
в размере 123,1 млн рублей по 
программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий». 
Их направят на благоустрой-

ство территорий и улучшение 
жилищных условий селян.

Для минимизации послед-
ствий неблагоприятных по-
годных условий прошедшего 
года губернатором принято 
решение о выделении в 2024 
году средств на приобретение 
семян в общей сумме 350 млн 
рублей. Дополнительные день-
ги пойдут на модернизацию с/х 
производства: увеличиваются 
расходы на приобретение сель-
хозтехники и оборудования, а 
также на субсидии для стро-
ительства новых объектов АПК. 
В основном это животноводче-
ские комплексы и зерносклады.

Расходы в сфере лесных от-
ношений также увеличились и 
теперь составляют около 650 
млн рублей. В законопроект 
включены субвенции из феде-
рального бюджета на обеспе-
чение деятельности Главного 
управления лесами и его под-
ведомственных учреждений, 
приобретение лесопатрульной 
техники, проведение меропри-
ятий по уходу за лесами. На 
приобретение беспилотных 
авиационных систем выделе-
но в объеме 10,5 млн рублей.

БюдЖет-2024

рОМан рудин

алеКсандр Патритеев

ПО инФОрМации zs74.ru

ПО инФОрМации zs74.ru

нина черКассКая. ФОтО ОлеГа КарГаПОлОва

АГРоПРоМышЛЕННый КоМПЛЕКС

ЭКоЛоГиЯ

СоцПоЛиТиКА

ЭКоНоМиКА

СТРоиТЕЛьНАЯ ПоЛиТиКА

Поправки, внесенные главой региона Алексеем Текслером ко второму 
чтению проекта областного бюджета на 2024 год, увеличивают объ-
емы финансирования на развитие агропромышленного комплекса и 
восстановление лесного фонда.

Ко второму чтению проекта регионального бюджета на 2024 год 
по линии министерства социальных отношений объем средств 
вырос с 41 млрд рублей до 44,8 млрд рублей. из них средства 
областные — 40,2 млрд рублей, федеральные — 4,6 млрд. инфор-
мация была озвучена на заседании комитета законодательного 
Собрания по социальной политике.

На заседании комитета регио-
нального парламента по эконо-
мической политике депутаты под-
держали изменения, внесенные ко 
второму чтению проекта бюджета 
Челябинской области на 2024 год.

Как отметил председатель 
комитета Евгений илле, разви-
тие экономики Челябинской 
области идет в позитивном 
ключе. А некоторые отрас-
ли в следующем году ожида-
ют масштабные изменения.

Так, к запланированным 
965 млн рублей на государ-

ственную программу «Эко-
номическое развитие и ин-
новационная экономика 
Челябинской области» ко 
второму чтению законопро-
екта добавилась значитель-
ная сумма — 700 млн рублей. 
Таким образом, расходы на 
эту программу составят свы-
ше 1 млрд 600 млн рублей.

Что касается госпрограм-
мы «Развитие туризма в Че-
лябинской области» и регио-
нального проекта нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства», то на их исполнение 
будет направлено более 2 млрд 

400 млн рублей. В первом 
чтении этот показатель был 
меньше — 1,5 млрд рублей.

Кроме того, расходы на ре-
ализацию проекта «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы» увеличились до 430 
млн рублей. Плановые рас-
ходы на мероприятия ведом-
ственной целевой программы 
«Управление государственным 
имуществом и земельными 
ресурсами Челябинской об-
ласти» в следующем году со-
ставят более 700 млн рублей.

Депутаты комитета законода-
тельного Собрания по экологии 
и природопользованию одобрили 
поправки к областному бюджету 
на 2024 год, поступившие от гу-
бернатора, по ряду направлений.

На 827,5 миллиона рублей 
увеличено финансирование 
программы «Охрана окружаю-
щей среды» в 2024 году. В част-
ности, на ликвидацию свалок 
дополнительно направлено 
более 404 млн рублей. На ре-
ализацию проекта по эколо-
гической реабилитации реки 
Миасс в Челябинске предусмо-
трено 400 миллионов рублей. 
В областном центре в течение 
пяти лет от донных отложе-

ний планируется очистить 10 
километров русла реки Миасс.

Всего на экологические 
мероприятия в будущем го-
ду выделят 4 млрд 230 млн 
рублей. Кстати, это больше 
первоначального бюджета 
2023 года на 398 млн рублей.

Кроме того, выросло фи-
нансирование мероприятий в 
сфере защиты от чрезвычайных 
ситуаций и пожаров. В 2024 
году дополнительно выделено 
почти 380 миллионов рублей. 

— Эти деньги направят в 
основном на развитие пожар-
ной службы. Общий объем 
средств запланирован в сумме 
1 миллиард 742 миллиона руб-
лей, – подчеркнул председа-
тель комитета Михаил Махов.

на социальную сферу уточнены федеральные средства

Так, выделены федераль-
ные деньги на создание систе-
мы долговременного ухода за 
гражданами пожилого возрас-
та и инвалидами, на оказание 
помощи в рамках социально-
го контракта, уточнен объем 
средств на осуществление 
ежемесячной выплаты при 
рождении третьего ребенка и 

последующих детей (до дости-
жения трех лет), а именно более 
1 млрд рублей, скорректирован 
размер федеральных ассигно-
ваний на выделение жилых 
помещений детям-сиротам.

Как отметила министр 
социальных отношений 
региона Ирина Бутори-
на, все меры соцподдерж-

ки жителей области будут 
проиндексированы на 4%.

По статьям «образование» и 
«здравоохранение» ко второму 
чтению также есть рост. К при-
меру, на лекарственное обеспе-
чение южноуральцев в 2024 году 
выделят более 2,5 млрд рублей.

— Большое внимание уде-
ляется строительству новых 
детских садов. В следующем 
году предусмотрены средства 
на разработку проектно-смет-
ной документации для муници-
палитетов на ремонт и рекон-
струкцию детских садов, школ, 
— обратил внимание председа-
тель комитета Сергей буяков.

южный урал увеличит темпы развития туризма

на поддержку аПК в 2024 году 
направят порядка 3,5 млрд рублей

Вячеслав ЕВстИгнЕЕВ, 
председатель комитета Законо-
дательного собрания по аграр-
ной политике:

Мы на комитете неод-
нократно поднимали 

вопрос о необходимости 
завершения строитель-
ства госприюта для без-
надзорных животных в 
Катав-Ивановском райо-
не. По решению главы ре-
гиона Алексея текслера 
на эти цели выделено 
100 млн рублей.

для ликвидации свалок предусмотрены 
дополнительные средства
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Раздельный сбор тКО — один из этапов 
так называемой мусорной реформы.

В регионе продолжится 
строительство детских садов и школ.

Профильные 
комитеты одобрили 
поправки ко второму 
чтению проекта 
Бюджета-2024. На 
итоговом заседании 
Законодательного 
Собрания 21 декабря 
депутаты рассмотрят 
проект в третьем 
чтении. Расскажем 
об этом в первом 
январском номере.

Депутаты комитета законодательного Собрания по строительной 
политике и ЖКХ поддержали внесенные губернатором поправки, 
которые увеличивают финансирование ряда госпрограмм, нахо-
дящихся в ведении комитета. 

Бюджет на строительство, дороги и ЖКх  
вырос ко второму чтению

На «Обеспечение жильем» 
ко второму чтению добавлено 
1,3 млрд рублей, в том числе 
за счет Фонда развития терри-
торий — 882,8 млн рублей; на 
«Благоустройство населенных 
пунктов» — 431,6 млн рублей; 
на «Чистую воду» — 416,7 млн 
рублей (в связи с выделением 
дополнительных федеральных 
ассигнований); на «Капиталь-
ное строительство» — 1,1 млрд 

рублей; на «Развитие дорож-
ного хозяйства» (в части до-
рожной деятельности) — 5,2 
млрд рублей, в том числе за 

счет выделения средств из феде-
рального бюджета в размере 1,1 
млрд рублей; на «Обеспечение 
общественной безопасности» в 
части безопасности дорожного 
движения — 129,6 млн рублей.

Поправками также увели-
чен на 47,3 млн рублей объем 
средств на финансирование 
деятельности регионально-
го оператора капремонта. 

— Таким образом, расходы 
по девяти программам, находя-
щимся в ведении комитета, уве-
личиваются на 8,64 млрд рублей, 
с 24,6 млрд до 33,2 млрд рублей, 
— подчеркнул председатель 
комитета Алексей Денисенко.

цифРА

добавлено по направлению 
«Благоустройство 
населенных пунктов».

431,6 
Млн руБлей
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14 декабря состоялась 
прямая линия президента 
владимира Путина, совме-
щенная с большой пресс-
конференцией по итогам 
года. Она продолжалось 
более четырех часов. Глава 
государства ответил на де-
сятки вопросов россиян и 
представителей  сМи. с 
полной текстовой версией 
можно ознакомиться на 
официальном сайте прези-
дента kremlin.ru. в этом ма-
териале мы объединили 
мнения депутатов разных 
фракций законодательно-
го собрания, представляю-
щие собой, на наш взгляд, 
определенный срез клю-
чевых тем прямой линии.

ФОтО kremlin.ru

Чтобы узнавать новости  
раньше всех, подписывайтесь 

на наш телеграм-канал.

строительство, ЖКх, газификация —  
в центре внимания президента 

Глава государства точно знает,  
чем и как живет страна

технологический суверенитет —  
будущее россии

Одной из ключевых тем повестки  
стала спецоперация

Прямой разговор с россиянами позволяет сверить часы

ПряМОй
разГОвОр 
с рОссией
состоялись итоги года

с главой государства

олег ГЕРбЕР, председатель зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

— Как говорят корреспонденты раз-
ных СМИ, на время прямой линии наш 
президент Владимир Путин стано-
вится самым главным человеком в ми-
ре. По сути, глава государства задает 
новый формат общения со страной – 
ответы на вопросы россиян объединены 
с итоговой пресс-конференцией.

Важнейший тезис, прозвучавший во 
время прямой линии, о том, что необхо-
димо уравнять в правах всех участни-
ков спецоперации. Президент отметил, 
что вопрос требует доработки и что 
она идет на федеральном уровне. Реги-
оны тоже работают в данном направ-
лении, по инициативе губернатора Че-
лябинской области соответствующие 
решения принимаются регулярно.

Очень много тем было затронуто, 
которые поднимались и на прямой линии 
Алексея Текслера. Семейная ипотека, 
страховка волонтеров, медицина. В 
каждую тему президент погружен глу-
боко. Это говорит о том, что глава го-
сударства точно знает, чем и как жи-
вет страна. Это вселяет уверенность 
в том, что развиваемся в правильном 
направлении.

Дмитрий КЛЕуТиН, депутат за-
конодательного Собрания (фракция 
«Единая Россия»):

— «Финансово-экономический и тех-
нологический суверенитет — будущее 
каждой страны, в том числе России» 

— эта цитата президента как нельзя 
точно описывает то, чем мы с коллега-
ми занимаемся последние два года. Вре-
мя показало, что российская экономика 
не просто выстояла – мы запускаем 
новые производства, наладили новые ло-
гистические и технологические цепочки, 
открыли новые рынки сбыта.

Владимир Путин уверен, что глав-
ное в производственной сфере сегодня 
– «создавать свои собственные плат-
формы и их развивать». Сложно с этим 
не согласиться, и вдвойне приятно, что 
Южный Урал работает здесь опере-
жающими темпами.

Василий шВЕцоВ, председатель 
комитета по Регламенту и депутатской 
этике (фракция «Справедливая Россия 
— за правду!»):

— Одной из ключевых тем стала 
СВО. Президент ответил на вопрос о 
возможности второй волны мобилиза-
ции. Ее не будет. Наша армия будет про-
должать СВО силами контрактников. 
При этом глава государства пообещал 
всех, кто принимает участие в спец-

операции, поставить в равные условия по 
уровню государственной поддержки.

Большой спектр вопросов касался 
ежедневных проблем обычных людей. 
Чувствовалось, что для президента 
это не менее важно, чем международ-
ная повестка и обороноспособность. 
Основная задача власти – обеспечить 
социальные гарантии, повышать уро-
вень жизни россиян.

Невозможно остановиться на каж-
дом из огромного спектра вопросов, 
затронутых на прямой линии. Важно, 
что состоялся прямой, открытый раз-
говор, в рамках которого обсуждались 
наиболее острые проблемы, даны по-
ручения правительству разработать 
меры по их решению. Несмотря на 
трудности, страна развивается и с 
надеждой смотрит в 2024 год.

Алексей ДЕНиСЕНКо, пред-
седатель комитета по строительной 
политике и ЖКХ (фракция «Единая 
Россия»):

— Очевидны исключительный про-
фессионализм и глубокая погружен-

ность Владимира Путина в самый 
широкий спектр вопросов. Строи-
тельство, ЖКХ, газификация и дру-
гие социально значимые темы тради-
ционно находятся в центре внимания 
главы государства.

Этот подход реализуется и в на-
шем регионе, чему свидетельство – 
социальная направленность проекта 
областного бюджета на предсто-
ящий год.

Уверен, что по результатам пря-
мой линии мы совместными усилиями 
решим многие вопросы, волнующие 
жителей Челябинской области.

Алексей бЕСЕДиН, депутат за-
конодательного Собрания (фракция 
ЛДПР):

— Все ли вопросы были «удобные»? 
Наоборот, прозвучало большое количе-
ство острых вопросов – и от жителей, 
и от журналистов. Страна живет в 
переломное время, и прямые разговоры 
с россиянами позволяют сверить часы. 

Мы в Законодательном Собрании заин-
тересованы в решении проблем региона, 
поэтому острых вопросов не опасаемся.

Недавно я ездил в Агаповский район, 
где большой запрос на рабочие места. 
Как раз поэтому и необходима под-
держка фермерских хозяйств. Нужно 
стимулировать создание рабочих мест в 
сельской местности.
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Михаил ВИДгОФ, 
председатель комитета  
Законодательного собрания  
по молодежной политике,  
культуре и спорту:

Этот конкурс начинал-
ся с районного мас-

штаба, мы видели боль-
шой интерес у школьни-
ков и приняли решение 
сделать его городским. В 
этом году в нем приняли 
участие уже 75 тысяч 
ребят.

ПОКОление

«я БлаГОдарна 
челяБинсКОй ОБласти»

алеКсандр Патритеев. ФОтО дМитрия КутКина

в законодательном собрании наградили лауреатов ежегодного конкурса 
молодежных проектов «челябинская область — это мы!». в этом году на кон-
курс было направлено более 150 работ по нескольким номинациям, в каждой 
из которых жюри определило трех победителей. Первое место в номинации 
«лучший научно-исследовательский проект» заняла студентка четвертого 
курса троицкого института агроинженерии юурГау софья Моисеева (на фото).

Софья родом из Орска 
Оренбургской области, где 
есть профильный институт, 
но в свое время девушка 
выбрала именно Южно-
Уральский государственный 
аграрный университет. По 
ее словам, решающую роль в 
этом сыграли научно-техни-
ческая база и преподаватель-
ский состав, этим ЮУрГАУ 
больше ей понравился. А 
еще сам Троицк пришелся 
по душе.

— Мне нравится в Челя-
бинской области, особенно 
в Троицке. Это уникальное 
место, достопримечательно-
сти в шаговой доступности, 
а главное — жители, которые 
всегда относятся доброжела-
тельно. 

В работе над научно-ис-
следовательским проектом 
«Перспективные технологии 
по изменению потребитель-
ских свойств мороженого» 

конкурсантке помогала пре-
подаватель Татьяна Игорев-
на Середа. 

— Я очень ей благодарна 
за поддержку, — поделилась 
Софья. — И конечно, благо-
дарна Челябинской области 
за внимание и оценку мо-
ей инициативы. Кстати, в 
конкурсе Законодательного 
Собрания участвую уже во 
второй раз. В прошлом году 
подавала работу, посвящен-
ную использованию амаран-
товой муки для улучшения 
качества хлеба.

По окончании учебы Со-
фья станет ветеринаром, и 
на данный момент она уже 
работает анестезиологом в 
клинике для животных. 

— Хотя меня посещают 
мысли о том, чтобы пойти 
в аспирантуру и впослед-
ствии быть преподавателем. 
Размышляю над этим. Есть 
полтора года, чтобы принять 

решение, — 
призналась 
девушка.

В церемо-
нии награж-

дения победителей конкурса 
приняли участие спикер 
регионального парламента 
олег Гербер, заместитель 
председателя Законодатель-
ного Собрания Анатолий 
Еремин, председатель коми-
тета по социальной поли-
тике Сергей буяков, депутат 
Елена Тарасова.

— «Челябинская область 
— это мы!» — молодежный 
конкурс, который уже пят-
надцать лет проводится под 
эгидой южноуральского 
парламента по инициативе 
Общественной молодежной 
палаты при Законодатель-
ном Собрании, — напомнил 
Сергей Буяков. — За про-
шедший период через кон-
курс прошло около 10 тысяч 
участников. Активная жиз-
ненная позиция молодежи 
позволяет с уверенностью 
смотреть в будущее, гово-
рить о том, что подрастает 
достойное поколение. Уве-
рен, что конкурс будет про-
должаться и в последующие 
годы, а значит, мы увидим 
новые молодые таланты.

Традиционно в декабре в рамках празднования Дня Конституции 
в Челябинске проходит церемония награждения победителей 
городского конкурса сочинений «Россия — страна мечты» среди 
учащихся начальной школы, среднего и старшего звена.

в парламенте области назвали лауреатов  
конкурса молодежных проектов

Подведены итоги конкурса 
школьных сочинений  
«россия — страна мечты»

Ко ДНЮ КоНСТиТуции

Председатель Законо-
дательного Собрания олег 
Гербер, учредитель Фонда 
социальных, культурных и 
образовательных инициатив 
2020 Ирина Текслер и пред-
седатель комитета по моло-
дежной политике, культуре 
и спорту Михаил Видгоф на-
градили победителей VI кон-
курса школьных сочинений. 

По словам Олега Гербера, 
во всех работах красной нитью 
прослеживается любовь к на-
шему региону и к Челябинску.

— Депутаты Законодатель-
ного Собрания уверены, что 
такие проекты — важный 
элемент патриотического вос-
питания, — отметил спикер 
южноуральского парламента. 
— Особенно мне понравилось 
сочинение ученицы шестого 
класса Василисы Каравдиной. 
Она написала о том, что Челя-
бинск красивый, солнечный 
и светлый город и что важно 
поменять представление о нем 
у жителей других регионов 
России. Василиса завершила 
сочинение собственными сти-
хами. Депутаты отметили ее 
работу специальным призом. 

Конкурс сочинений 
«Россия — страна мечты» 
организован по инициати-
ве группы компаний «БО-
ВИД» и компании «Нефть-
Сервис» при поддержке ад-
министрации Челябинска. 

— Этот конкурс начинал-
ся с районного масштаба, 
мы видели большой интерес 
у школьников и приняли ре-
шение сделать его городским. 
В этом году в нем приняли 
участие уже 75 тысяч ребят. 
В сочинениях дети писали о 
том, каким бы они хотели ви-
деть родной город, о великих 
достижениях России, о сме-
лых, отважных людях, героях  

войны, труда, о волонтерах, 
— рассказал Михаил Вид-
гоф. — Сделать выбор было 
очень сложно. В итоге побе-
дителями стали 33 человека в 
трех номинациях, отмечены 
призами пятеро ребят из кор-
рекционных образовательных 
учреждений. И 30 школьни-
ков награждены спецпри-
зами от наших партнеров. 

Открытый конкурс сочи-
нений проводился по трем 
номинациям: «Мы славим 
Россию и гордимся ею», «Ты 
крылья нам даришь, Россия!», 
«Мы — поколение новой Рос-
сии». В составе жюри работали 
профессиональные филологи, 
организаторы проекта, неза-
висимая комиссия. Оценивал-
ся уровень произведений, их 
художественная ценность и 
умение детей грамотно выра-
жать мысли. Учащиеся специ-
альных (коррекционных) об-
разовательных учреждений на 
конкурс представили поделки 
и рисунки, демонстрирующие 
народные промыслы России.

ПО инФОрМации zs74.ru. ФОтО дМитрия КутКина

Юные таланты чувствовали 
поддержку родителей и учителей.

таКЖе в нОМере:
регион делает ставку
на развитие транспорта...         с. 6
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Депутаты комитета по со-
циальной политике посмо-
трели, как функционируют 
различные службы центра. 

Есть здесь служба первич-
ного приема, где с пришед-
шими посетителями работа-
ют консультанты. 

В постоянно действу-
ющем центре занятости 
можно получить весь ком-
плекс услуг. Кстати, обо-
рудованный компьютерами 
киберклуб предназначен не 
для игры, а для обучения, 
например, можно пройти 
курсы повышения квалифи-
кации.

Зал для некоммерческих 
организаций не что иное, 
как многофункциональное 
пространство, в котором 
представители НКО могут 
бесплатно провести меро-
приятие с участниками СВО 
или их семьями. 

Особая роль отведена 
симуляционным зонам: 
ветераны, которые вслед-
ствие ранения утратили 
возможность заниматься 
привычными повседневны-

ми делами, учатся заново 
пользоваться столовыми 
и бытовыми прибо-
рами, переходить 
дорогу, совер-
шать поездки 
в обществен-
ном транс-
порте.

В зале 
адаптив-
ной физ-
культуры 
— масса 
различных 
реабили-
тационных 
тренажеров. В 
отдельном каби-
нете располагается 
Школа ухода, где можно 
опробовать технические 
средства реабилитации. Они 
доступны в пункте проката, 
открытом в центре. Обо-
рудование предоставляется 
безвозмездно. 

Пока взрослые получают 
юридические консультации, 
психологическую поддерж-
ку или заняты реабилита-
цией, с детьми занимаются 
педагоги. В центре предус-
мотрены игровые комнаты, 
проводятся мастер-классы 
и другие детские меропри-
ятия.

— Символично, что вы-
ездное заседание комитета 
Законодательного Собрания 
по социальной политике 
проходит в Едином центре 
поддержки и реабилитации 
участников специальной во-
енной операции, потому что 
вокруг поддержки именно 
этой категории южноураль-
цев, а также членов их се-
мей, строилась работа наше-
го комитета на протяжении 
всего года, — прокомменти-
ровал председатель комитета 
Сергей буяков. — Сегодня 
мы посмотрели, как спло-
ченно работает команда 
центра. К его организации 
подошли с душой. Уверен, 
это один из лучших подоб-
ных центров в нашей стране.

Ирина БутОРИнА, 
министр социальных отношений 
Челябинской области:

Каждый регион, не-
смотря на индивиду-

альные решения, работа-
ет в логике комплексной 
помощи участникам сВО 
и членам их семей. При 
этом опыт работы Единого 
центра в связке с регио-
нальным филиалом фонда 
«Защитники Отечества» и 
вообще существование 
такого центра, были отме-
чены как одни из пере-
довых в России.

аКтуальнО

В зале адаптивной физкультуры 
установлены реабилитационные тренажеры.

Единый центр 
поддержки 
и реабилитации 
участников СВО 
работает семь 
дней в неделю, 
с 8:30 до 20:30. 
Центр расположен 
в Челябинске, 
по адресу: улица 
Университетская 
Набережная, 
123а. Он работает                                 
на всю территорию 
Челябинской области.

Один из лучших в стране
депутаты посетили единый центр поддержки участников спецоперации

Общее пространство Единого центра располагает  
к общению специалистов и посетителей.

В центре также есть симуляционная зона «Подъезд».

симуляционная зона 
«Общественный транспорт».

Киберклуб предназначен не для игры, а для обучения.

средства реабилитации доступны                   
в пункте проката, оборудованном в центре.

Фото Дмитрия Куткина
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Для реализации проекта 
«Метротрамвай» в Челябин-
ске запланировано 20 млрд 
рублей. По словам замести-
теля министра дорожного 
хозяйства и транспорта ре-
гиона Александра Егорова, в 
настоящее время готовится 
площадка под запуск тонне-
лепроходческого щита, кото-
рый планируется запустить к 
лету. Именно 2024 год станет 
масштабным в плане выпол-
няемых работ по проекту. 

На закупку 60 трамвайных 
вагонов заложено 4,5 млрд 
рублей. Ожидается, что к 
концу следующего года но-
выми будут 90% вагонов. При 
этом продолжится развитие 
трамвайной инфраструктуры. 
В 2024 году планируется от-
ремонтировать 6 километров 
трамвайных путей. К слову, в 

этом году отремонтировали 
порядка 15 километров.

Как рассказал Александр 
Егоров, в 2024 году в Челя-
бинске на маршруты в пол-
ном объеме выйдут новые 
троллейбусы. Преобразова-
ния затронут и средний класс 
автобусов. 

Регион окажет поддержку 
на 129 маршрутах по регули-
руемым тарифам. Остальные 
маршруты пока работают по 
нерегулируемых тарифам. 

— 2024 год станет пере-
ломным в этой сфере, так как 
у многих маршрутных такси 
прекращается срок действия 
свидетельств. То есть та за-
дача, которую ставит губер-
натор, а именно переход от 
старых «газелей», пазиков 
к современным автобусам, 
частично будет реализована 
уже в следующем году. К кон-
цу 2025 года очередной этап 
транспортной реформы будет 
завершен, — сказал замми-
нистра. 

Модернизация объектов 
транспортной инфраструк-
туры продолжится в других 
крупных городах Челябин-
ской области. К примеру, в 
будущем году впервые при-
ступят к ремонту восьми му-
ниципальных автовокзалов и 
автостанций.

БюдЖет-2024

Ко второму чтению в проекте Бюджета челябинской области на 2024 год 
по направлению «транспорт» предусмотрено порядка 35 млрд рублей, в том 
числе более 29 млрд рублей — на инфраструктурные проекты. такие цифры 
были озвучены на заседании комитета законодательного собрания по про-
мышленной политике, энергетике, транспорту и тарифному регулированию.

алеКсандр Патритеев.  ФОтО людМилы КОвалевОй

рОМан рудин

нина черКассКая. ФОтО юлии БОрОвиКОвОй

реГиОн делает ставКу  
на развитие трансПОрта

циТАТА

иНфоРМАциоННоЕ  общЕСТВо

ПРоМышЛЕННоСТь

В госпрограмме «Развитие ин-
формационного общества» так-
же отмечается прирост финан-
сирования по сравнению с пер-
вым чтением проекта бюджета 
— больше на 587 млн рублей. 

Один из крупных блоков 
расходов — реализация на-
циональных проектов, где 
произошло увеличение на 146 
млн рублей. Из них 111 млн 
рублей пойдут на создание 
цифровой образовательной 
среды в школах Челябинской 
области. Глава профильного 

министерства Игорь Фети-
сов напомнил, что проект 
реализуется в регионе с 2020 
года, за прошедшее время из 
1100 зданий образовательных 
организаций оснащены не-
обходимой информацион-
но-телекоммуникационной 
инфраструктурой свыше 
450, и работа продолжается. 

— Более того, поскольку 
Челябинская область под-
держивает этот проект соб-
ственными средствами, то 
в 2024 году будет выделено 
федеральное финансиро-
вание, — заметил министр.

По государственной программе «Развитие промышленности, 
новых технологий и природных ресурсов Челябинской области» 
запланированы расходы в размере 1 млрд 114,5 млн рублей. Ко 
второму чтению проекта бюджета-2024 объем расходов, который 
рассматривался в первом чтении, увеличился на 437,9 млн рублей. 

Павел ШИляЕВ, 
председатель комитета 
Законодательного собрания 
по промышленной политике, 
энергетике, транспорту  
и тарифному регулированию:

Ко второму чтению 
проекта региональ-

ного бюджета поступили 
поправки от губернатора 

Челябинской области, ко-
торые увеличивают в 2024 
году объемы финансиро-
вания государственных 
программ по вопросам ве-
дения комитета. так, по на-
правлению «Промышлен-
ность» рост составил 438 
млн рублей, в том числе 
на поддержку промышлен-
ных предприятий в части 
компенсации затрат на 
лизинг оборудования, на 
уплату процентов по кре-
дитам, полученным в рос-
сийских кредитных органи-
зациях для реализации но-
вых инвестпроектов. Это 
станет серьезной под-
держкой для бизнеса.

на создание цифровой 
образовательной среды в школах 
направят еще 111 млн рублей

добавлены бюджетные деньги на поддержку 
промышленных предприятий

В том числе на 108 млн 
рублей увеличен размер 
субсидии Фонду развития 
промышленности Челя-
бинской области на сти-
мулирование деятельности 
в сфере промышленности 
(сейчас 183 млн рублей).

Как отметила заместитель 
министра промышленности 

области Марина Шаповален-
ко, 100 млн рублей ко второму 
чтению заложено на субсидии 
для возмещения части затрат 
промышленных предприятий 
на уплату платежей по дого-
ворам лизинга, заключенным 
с российскими лизинговыми 
организациями в целях по-
купки промоборудования.

Кроме того, предусмотрено 
200 млн рублей на возмещение 
части затрат промышленных 
предприятий на уплату про-
центов по кредитам, получен-
ным в российских кредитных 
организациях для реализа-
ции новых инвестпроектов. 

И еще одна новая стро-
ка расходов: на финансовое 
обеспечение затрат управля-
ющих компаний индустри-
альных (промышленных) 
парков, связанных с оказа-
нием услуг, выполнением 
работ по их развитию, запла-
нировано 25,4 млн рублей.
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Поддержка предприятий — это прямая 
поддержка их трудовых коллективов.

цифРА

предусмотрено ко второму 
чтению проекта Бюджета 
области по направлению 
«транспорт».

35 млрд 
руБлей
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разгром немецко-фашистских захватчиков во 
многом был обеспечен успехами оборонного про-
изводства в тылу, в том числе предприятий челя-
бинской области. Победа над врагом не означала 
автоматическую отмену лишений военного вре-
мени. в 1945 году руководство области заинте-
ресовалось реальными заработками рабочих. По 
заданию первого секретаря обкома партии ни-
колая семеновича Патоличева сотрудники ста-
тистического управления провели большое 
исследование бюджетов 30 000 рабочих ведущих 
предприятий региона, в том числе 13 000 — ра-
ботников челябинского Кировского завода. По 
итогам исследования в обком партии была на-
правлена информационная справка, которая 
является интересным источником сведений об 
экономическом положении рабочих в годы вели-
кой Отечественной войны.

серГей КусКОв, Главный археОГраФ ОГачО

сОвМестный 
сПецПрОеКт

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
челябинской области.

Рабочий литейного цеха Челябинского 
Кировского завода, 1943 год.

рост зарплат  
в военные годы

По сравнению с довоенным 
периодом зарплаты у рабочих 
выросли более чем на треть. А 
на крупнейшем предприятии 
области — Кировском заводе — 
они выросли почти в два раза. 
Аналогичная картина наблю-
далась по всему Советскому 
Союзу. К сожалению, главный 
источник этого роста заклю-
чался не в росте расценок, а в 
удлинении рабочего дня и вы-
полнении сверхурочных работ.

В период войны напряжение 
усилий работников проявля-
лось в отсутствии выходных 
дней. Обычно рабочие уходили 
на больничный лист только в 
случае серьезной болезни. Еще 
автор справки отметил, что 
выплаты по болезни можно 
получать, проработав минимум 
шесть месяцев. Заметную часть 
рабочей силы предприятия в те 
годы набирали из числа вовсе 
не имевших стажа колхозников 
и горожан. А болели они часто, 
так как имелись проблемы 
материально-бытового об-
служивания мобилизованных 
работников.

В 1945 году среднемесячный 
заработок на Кировском заво-
де составлял 793 рубля. За этим 
показателем скрывается раз-
брос заработков от 700 — 1500 

рублей у рабочих основного 
производства и до 150 рублей у 
вспомогательных работников. 
Даже на крупных оборонных 
заводах уборщицы, вахтеры, 
истопники и другие вспомо-
гательные работники полу-
чали менее 200 рублей. Ставки 
оплаты данной категории не 
менялись с 1937 года. Однако в 
реальности рабочие получали 
на руки только малую часть но-
минального заработка.

налог на бездетность 
для мужчин и женщин

Если в 1940 году налоги и 
займы забирали из заработка 
рабочих около 13%, то с на-
чалом Великой Отечественной 
войны налоговая нагрузка 
резко возросла (в 1945 году эти 
вычеты в среднем составляли 
35 — 36%). То есть, благодаря 
этому росту, изымалась прибав-
ка заработной платы. Однако 
это показатели средние. Так, на 
вспомогательных работах, где 
в цехах тракторного завода за-
работки были пониже, размеры 
удержаний переваливали за 
45% от заработка.

Минимум заработка в 150 
рублей совсем не облагался 
подоходным налогом, но эта 
норма не распространялась на 
чрезвычайные налоги. С нача-
лом войны к подоходному на-

логу (менее 10%) прибавились 
военный налог и налог на без-
детность. Налог на бездетность 
распространялся и на женщин.

Помимо налоговых вычетов 
из заработной платы удержива-
лись штрафы за брак на произ-
водстве и алименты по подпи-
ске на государственный заем.

займы и штрафы

В первые военные месяцы 
продолжалась подписка на 
государственный заем третьей 
пятилетки, в том числе выпуска 
четвертого года (1941-го). За 
период Великой Отечественной 
войны в СССР было реализо-
вано четыре государственных 
военных займа на 72 миллиарда 
рублей. Одновременно среди 
рабочих собирались пожертво-
вания деньгами, облигациями 
и вещами в фонд обороны, 
на счета Комитета помощи 
по обслуживанию больных и 
раненых бойцов и командиров 
Красной армии, в помощь 
на восстановление освобож-
денных районов. В 1945 году 
удержания на государственный 

заем составляли от 8 до 30% за-
работанного.

Многие рабочие сталкива-
лись с вычетом из зарплаты 
цены испорченных деталей 
и поломанного инструмента. 
Например, шлифовщик Ки-
ровского завода Куприенко по 
нормам выработки за декабрь 
1944 года должен был обрабо-
тать 196 валов. Но он перевы-
полнил норму на 39% (отшли-
фовал 273 вала), однако один 
вал был забракован. Убыток за 
испорченную деталь составил 
1000 рублей и был отнесен на 
счет рабочего. То есть одна по-
ломанная деталь стоила всего 
месячного заработка. К осени 
весь долг Куприенко перед за-
водом составлял 1800 рублей. 
Одновременно в некоторых це-
хах Кировского завода удержа-
ния за брак не производились, 
«чтобы не оставить рабочих без 
заработка».

Временный перевод рабочих 
на менее оплачиваемые детали, 
вынужденные простои из-за 
поломки оборудования и пло-
хой организации работ умень-
шали заработки сдельщиков. 
Имели место и неправильные 
начисления заработка.

Бюджет рабочего

После обязательных и добро-
вольных вычетов реальный за-
работок рабочих «съеживался» 
в три-четыре раза. Этих денег 
едва хватало на ординарные 
расходы: питание в столовой, 
выкуп хлеба, посещение бани, 
плата за общежитие обходились 
от 187 до 271 рубля в месяц. На 
шахтах треста «Коркинуголь» 
четверть работников получали 
на руки менее 250 рублей. Та-
кая же проблема была и у 13% 
работников Челябинского за-
вода ферросплавов, между тем 
упомянутые минимальные не-
обходимые расходы отнимали 
на этом предприятии 251 рубль. 

Даже у более высокооплачи-
ваемой категории рабочих 
рушилось шаткое равновесие 
семейного бюджета при покуп-
ке предметов одежды или обуви 
и других экстренных трат.

На протяжении военных лет 
рабочим удавалось получить до-
полнительные средства, реали-
зовав на базаре часть продуктов 
или вещи, полученные по кар-
точкам или в качестве поощре-
ния на заводе. В 1942 — 1943 го-
дах, получив в качестве премии 
бутылку водки, рабочий мог ее 
сбыть за 300, а если очень пове-
зет за 350 рублей. Однако к 1945 
году рыночные цены упали, по-
этому обладатель поллитровки 
мог рассчитывать только на 100 
рублей.

Буханка хлеба (ржаная, 
весом 1 кг) со 100 рублей по-
дешевела до 30. Многократно 
обесценился и урожай овощей, 
собранный рабочими со своих 
участков осенью 1945-го: те-
перь картошку продавали по 
пять рублей за килограмм.

Проанализировав финансо-
вое положение рабочих Челя-
бинской области, сотрудники 
статистического управления 
предложили по линии Всесо-
юзного центрального Совета 
профессиональных союзов 
ограничить процент вычетов 
из зарплат, расширить соци-
альную поддержку молодых 
рабочих и добиться повыше-
ния зарплат для низкооплачи-
ваемых категорий работников. 
Однако Челябинский обком 
ВКП(б) не выступил с такими 
инициативами, а аналити-
ческая записка поступила в 
архив.

Они сОздавали 
ОруЖие ПОБеды

Фронтовая бригада В. гусева на Челябинском 
Кировском заводе в 1943 году.
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состоялась церемония 
награждения победителей 
конкурсов, учредителем ко-
торых выступает областной 
парламент: конкурса журна-
листских работ на лучшее 
освещение деятельности 
законодательного собрания 
челябинской области, кон-
курса журналистов город-
ских и районных газет 
«золотое перо», конкурса 
журналистов городских и 
районных телерадиокомпа-
ний «Открытый взгляд».

алеКсандр Патритеев
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Кто стал победителем трех журналистских конкурсов

На «Золотое перо» в этом году по-
ступило 13 комплектов объемных 
материалов от журналистов из Кар-
талов и Верхнего Уфалея, Карабаша 
и Коркино, Нагайбакского, Чесмен-
ского, Брединского, Красноармей-
ского, Сосновского и Еткульского 
районов.

Участниками конкурса «Откры-
тый взгляд» стали телерадиокомпа-
нии 12 муниципалитетов региона, 
которые подготовили более 100 сю-
жетов о деятельности Законодатель-
ного Собрания. Его победителями 
стали 13 человек.

Заслуженные награды также полу-
чили победители конкурса на луч-
шее освещение деятельности Зако-
нодательного Собрания. Кстати, он 
проводится уже более 20 лет среди 
редакций СМИ, которые находятся 
в Челябинске.

Спикер областного парламента 
олег Гербер, председатель комитета 
по законодательству Анатолий бра-
гин, председатель Союза журнали-
стов Челябинской области Светлана 
Зайцева вручили журналистам ди-
пломы и денежные премии.

В торжественной 
обстановке также 
поздравили 
журналистов, 
операторов 
и работников всех 
служб телеканала ОТВ, 
который в этом году 
отметил свое 20-летие.

— Работа в конкурсной комиссии, 
когда мы просматриваем поступив-
шие материалы, причем каждый из 
них по-своему хорош, доставляет 
большое удовольствие и мне, и моим 
коллегам по комитету по информа-
ционной политике, — подчеркнул в 
своем выступлении Олег Гербер. — 
Узнаем много интересного о неболь-
ших городах и районах, их жителях. 
Берем на заметку проблемы, кото-
рые волнуют южноуральцев. Из га-

зетных публикаций и телевизионных 
сюжетов мы видим, как реализуются 
законы, что необходимо сделать для 
совершенствования законодатель-
ства.

Руководитель депутатского кор-
пуса поблагодарил журналистов за 
мастерство и принципиальность, 
острое слово, за помощь в решении 
актуальных проблем нашего региона 
и совместную работу с депутатами 
Законодательного Собрания.

с ОтКрытыМ взГлядОМ  
и зОлОтыМ ПерОМ
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